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近年来，分水派出所在“南堡精神”指

引下，克服重重困难，侦办了一批有影响

力的重大案件，整治了一批治安突出问

题，探索出一套小城镇的“枫桥经验”社会

治理模式。截至2019年11月20日，辖

区总警情同比下降12.01%，刑事和治安

警情同比分别下降25.87%、30.33%。

将“南堡精神”
融入新时代“枫桥经验”
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“交房即交证”
应成“硬规定”

□ 胡建兵

浙江杭州市规划和自然资源局不动

产登记中心依托“互联网+”，把登记窗

口前移至楼盘交付现场，全省率先推出

商品房“交房即交证”服务，打通服务“最

后一公里”。

对于百姓来说，买房是大事。辛辛

苦苦买了房，盼星星盼月亮，终于等到开

发商交房。不过有的购房者在交房现场

领完钥匙后，却发现想要拿到“红本本”

还需等上一段时间，这种情况无疑给购

房者在落户、子女入学、银行贷款等方面

造成了一定困扰。比如，有的购房者买

的是热门学区房，在房子到手之后，因为

迟迟无法拿到不动产权证书，无法给孩

子上户口，耽误了孩子上学。还有的开

发商为了周转资金，将项目的产权抵押

给银行，一旦开发商资不抵债或未按时

还款，别说购房者拿不到不动产权证，就

连房子也有可能被银行拍卖，用来抵开

发商的欠款，从而出现“一房两卖”的情

况。在这种情况下，由于购房者没有拿

到不动产权证，维权之路将会非常艰难。

事实上，早在今年3月，国务院办公

厅就印发了《关于压缩不动产登记办理

时间的通知》，提出在2019年底前，流程

精简优化到位，全国所有市县一般登

记、抵押登记业务办理时间力争分别压

缩至 10 个工作日、5 个工作日以内；

2020年底前，力争全部压缩至5个工作

日以内。而杭州市“交房即交证”政策，

无疑在此基础上更进了一步。不同于

以往的流程，有关部门对不动产登记审

核进行前置，对于购房者来说，无论按揭

购房，还是全款付清，仅需结清税款、备

齐资料，就可在收房拿钥匙后同时可以

拿到不动产权证书。

此外，“交房即交证”要求开发企业

严格落实在新建商品房不动产登记办证

中的主体责任，这给房屋开发企业增加

了不小的压力。也就是说，房屋建设各

项手续必须齐全，房屋质量必须过硬，这

样才能在房屋销售之前通过验收，合格

后才能销售。如果哪一关通不过，也就

不能销售。“交房即交证”的实施，是对开

发企业和项目建设各个环节的检验，有

助于进一步规范开发企业，促使开发企

业更加重视楼盘质量、项目监管和服务

质量，最终以品质、口碑、业绩来赢得购

房者。同时，通过“交房即交证”的实施，

以及通过市场手段，让“优胜劣汰”成为

常态，有助于房地产市场秩序的健康有

序发展。

不动产权证是房子合法存在的“身

份证”。“交房即交证”使购房者在收房拿

钥匙的同时，马上可领取不动产权证书，

有利于解决小孩落户、积分入学等民生

问题，大大保障了购房人的合法权益，为

购房者长期以来的“心病”注射强有力的

“强心针”。“交房即交证”的实施，是从保

护购房者权益的角度出发，通过政府的

行政手段，引导开发企业诚信经营、依法

建设，让开发企业主动担负起办理不动

产登记的主体责任，让购房群众住得踏

实、睡得安稳，解决群众的烦心事、堵心

事。因此，希望全国其他地方也能实行

“交房即交证”，使之成为一种“硬规定”。

“贵过公交时代”来临 共享单车还能骑多久
《中国互联网发展报告2019》显示，2017年我国共享单车行业用户增长率达632.1%；2018年增长率减缓至14.6%。

专家表示，经历行业洗牌后，运营企业与其再三涨价，不如辅助数据分析，对单车进行精细化经营和科学管理

□ 张 超 许茹 董建国

几乎是在很多人不知不觉间，青

桔单车、摩拜单车以及哈啰出行等共

享单车的起步价在2019年悄然提高

到1.5元，一次骑行往往要花费2元~

3元，经常贵过公交。

在北京、成都、福州等地，从今年

3月~11月，共享单车“不约而同”再

三调整计价规则。资本“退烧”后，拥

有数亿用户的共享单车能走出一条

什么样的路？

共享单车迎来“贵过
公交时代”

“从孩子学校到家大约4公里，

以前骑共享单车0.5元，最多1元，现

在 1.5 元起步，有时要 2元甚至 2.5

元。”成都市民袭先生说，明显觉得共

享单车涨价了。

北京市民李先生上班通勤路程

约5公里。“公交1元，地铁３元，骑

单车单次花费在３元以上。”李先

生说，不过，如果买了月卡，按每天

骑两次算，每次不到0.5元；像他这

种使用频率较高的用户，月卡比

较划算。

不难发现，这两年共享单车市场

行情发生较大变化，从烧钱补贴到取

消优惠，再到今年多次涨价。

今年3月，滴滴公司运营的小蓝

单车在北京引领第一轮涨价，起步价

由每30分钟1元更改为每15分钟1

元；4月，摩拜单车“跟上”同样起步

价。7月，摩拜在上海、成都、深圳等

地将起步价从1元涨至1.5元。10

月，摩拜在北京起步价调整为1.5元，

起步时长为30分钟；滴滴运营的青

桔很快也“跟上”这个价格。

至此，摩拜、青桔及哈啰等主流

共享单车的起步价在全国大部分地

区完成了涨价。

“共享单车的涨价是这个行业

发展趋于理性的一种表现。对于大

多数用户，特别是经常使用共享单

车的用户，价格调整的影响并不大，

常用户占到青桔订单量的一半以

上。”滴滴出行两轮车事业部总经理

张治东说。

美团披露的三季报数据显示，与

今年二季度相比，三季度共享单车的

经营亏损大幅收窄。10月美团摩拜再

次调价时，给出的理由是“为了让平台

更好运营下去，形成良好的循环”。

资本退潮后靠涨价提升
运营收入

共享单车骑行价格一涨再涨，背

后的原因是什么？

“作为共享经济的标杆，共享

单车发展初期一度受到资本青睐；

但在运营过程中各种问题逐渐暴

露出来，资本热度消退之后，通过

涨价提升运营收入弥补亏损也是

一个现实选择。”中央财经大学副

教授陈端说。

“2018年我国共享单车投融资

总额的增幅明显低于2017年。随着

部分共享单车企业退出市场，资本对

行业持谨慎态度，投融资金额增速放

缓。”易观智库分析师孙乃悦说，

2019年，美团公司为减少摩拜亏损

开始撤出大部分海外市场，行业已经

不再“烧钱”扩张。

“涨价是必然选择，共享单车从

商业模式上讲是融资推动型，目前还

未能通过精细化运营达到现金流平

衡。”北京交通大学经济管理学院教

授李红昌说。

北京市交通委数据显示，今年上

半年北京日均骑行量为160.4万次，

平均日周转率仅为每辆1.1次，日均

活跃车辆仅占报备车辆总量的16%。

“一辆单车的成本及维护费用按

照平均每辆1500元算，每天周转1.1

次，每次收入1元算，需要1360多天

才能收回成本。”李红昌说，回本回收

前，车辆大都已经破损。

多位专家表示，高损耗、高运维

成本和重资产扩张模式使得共享单

车企业运营成本高企，资本回报遥遥

无期。运营企业难以再有新投入，只

能通过上调价格或挖掘附加值来增

强变现能力。

李红昌认为，预收押金使用原则

确定，企业难以“挪用”巨额押金也是

企业上调价格的重要原因。交通运

输部、央行等6部委联合印发的《交

通运输新业态用户资金管理办法（试

行）》从今年6月正式实施，办法规定

运营企业原则上不收取用户押金。

目前摩拜、青桔、哈啰等品牌已

经不再收取押金。对于已经收取押

金的，用户可以申请退回。深陷“资

金泥潭”的ofo则表示在努力处理押

金问题。

据了解，运营调度成本增加等因

素也是共享单车企业选择涨价的原

因之一。一些城市加强了对共享单

车停放的管理，部分共享单车企业共

同出资委托第三方企业对主城区的

道路及重要区域、重要商圈、交通堵

点区域的共享单车进行摆放、清洁、

维护，增加了企业运营成本。

以精细化经营和科学化
管理促良性发展

中国互联网协会公布的《中国互

联网发展报告2019》显示，2017年

是中国共享单车行业用户增长最为

迅猛的一年，增长率达到了632.1%；

2018年增长率急剧减缓至14.6%，

用户规模达2.35亿人。

仅仅两年，共享单车经历了从

“颜色不够用”到多家品牌“倒在路

上”，如今只剩几家头部企业“瓜分市

场”。多位专家表示，经历行业洗牌

后，运营企业到了通过比拼服务来抢

夺存量用户的阶段。与其再三涨价，

不如辅助数据分析，对单车进行精细

化经营和科学管理。

陈端建议，运营企业调整投放策

略，把有限的单车投放在人口密度较

大的地区，提升单车周转率；同时，在

生产环节使用新型材料及模组化设

计，进一步降低车辆运营成本。

哈啰出行、青桔单车等公司研发

智能调度数据、智能视觉交互系统，

可实时识别、智能判断和管理共享单

车，实现投放数量、骑行需求与停放

管理之间的动态平衡和效率最大化。

“共享单车本身很难盈利，但是

把单车放到更大的商业生态系统里，

也许能带来流量协同价值，促进行业

良性发展。”李红昌说，目前份额比较

大的共享单车均有集团支撑，单车出

行的综合服务成本会大大降低。

“在滴滴旗下，共享单车使用频

次更高，单车也能与滴滴出行业务实

现资源互补，强化滴滴在出行上的竞

争力。”张治东说。

□ 陈爱平

乘着游轮游览黄浦江，观赏百年

外滩建筑群、浦东摩天大楼，并可以

在浦江两岸的“生活秀带”上岸漫步，

这是一种怎样的体验？在浦江游览

迎来年内500万人次游客并创下历

史新高之际，上海近日推出全新的

“班轮航线”，为中外游客呈上更丰富

的文旅体验。

中外游客数量突破历史新高，江

上船从交通工具变为游览体验，如今

再兼顾交通和旅游功能，这是上海发

展全域旅游的缩影。人们对美好生

活的追求，呼唤着旅游目的地以全新

的资源观、客源观、发展观，推进文旅

供给侧改革。

无处不可漫步
动腿更能“走心”

上海近日全新推出的班轮航线

分为一程、二程、全程、全天4种乘

船模式。其中多程和全天模式下，

游客可以在其中一处码头下船游览

后，按班轮时刻表乘上后续游船前

往另一处码头，就像乘公交车一样

便利。

为何乘游船还随上随下？“看到如

画风景，当然想置身其中。在班轮模

式下，在上海各区深度游的行程安排

就有了新选择。”23岁的游客符敏说。

在浦西的金陵东路码头下船，

步行便可到达外滩建筑群，用手机

扫码能听读百年建筑的“前世今

生”。在秦皇岛路码头下船漫步滨

江，近代工业旧址与绿树碧水相映，

人们能了解过去的“工业锈带”如何

变身“生活秀带”。在东方明珠码头

下船，置身陆家嘴空中步行连廊，高

耸入云的金融城建筑群体现城市发

展新高度。

“如今文旅资源观已明显不同：

过去旅游活动‘靠天’‘靠老祖宗’吃

饭；在全域旅游目的地，任何资源都

可以是旅游休闲资源。”上海财经大

学教授何建民分析，“人们能够360

度游览目的地；目的地吸引着游客的

全身心体验。”

新朋即“旧友”
“老上海”有新乐趣

在人们的印象中，浦江游览往往

是外国人、各省市游客到上海的必选

项目。有意思的是，其中还有许多土

生土长的上海人家。

63岁的王纪浩“守”在黄浦江畔

数十年。“以前跑到浦东看浦西建筑，

后来在外滩看浦东金融城拔地而

起。如今船上看不够还要下船走

走。”王纪浩带着老伴和孙子参加浦

江游览后再三感叹。他说，世博会和

进博会的举办，让上海市民生活变得

更好，他们家也爱上了“在城市美景

中漫步”。

今年以来，上海多个文旅活动参

与人数创下新高：1300余万人次游

客在上海参观各种老建筑、1900万

人次游客走进沪郊乡村旅游休憩、

2570万人次游客参与到上海旅游节

中……在外国、外地游客纷至沓来的

同时，越来越多的上海市民正成为

“新客源”。

上海市副市长宗明在日前举行

的2019年上海市加强全域旅游建设

工作会议上表示，全域旅游的核心就

是“无障碍”。外地、外国游客和上海

市民是一个整体，人们需要有温度的

文旅产品和服务。

突破时空边界
体现“科技+旅游联动”

据了解，2020年上海浦江游览

接待游客数预计将达600万人次，初

步建成世界级旅游精品项目。

据上海浦江游览集团有限公司

市场部杨明伟介绍，目前浦江班轮

3处码头分布在杨浦区、黄浦区、浦

东新区，未来分布在上海其他城区的

码头也有望加入，扩大“区域联动”；

还将引入特色演艺项目等体验，深化

“商文旅联动”；并利用科技手段，让

游客能够更加便捷地查询并购买船

票、车票、景区门票，体现“科技+旅

游联动”。

中国旅游研究院院长戴斌认为，

大众对旅游的需求正在从“有没有”

走向“好不好”，从“缺不缺”走向“精

不精”。高品质的、受百姓欢迎的文

化和旅游发展是多个产业、跨越时空

的融合发展。

上海市文化和旅游局局长于秀芬

说，上海发展全域旅游，还将通过挖

掘更多中国元素、上海特色，提升文

旅项目互动性和参与度，让人们感到

“有意义”；通过体制创新，增加食、

住、行、游、购、娱各领域供给，让人们

感到“有意思”；通过在旅游咨询、旅

游厕所、旅游导览系统建设、打造“上

海礼物”等方面精益求精，让人们“能

回味”。

推进供给侧改革 践行全域旅游发展“新三观”
上海全新推出班轮航线一程、二程、全程、全天四种乘船模式。

在新模式下，游客深度游行程安排有了新选择

仅仅两年，共享单车经历了从“颜色不够用”到多家品牌“倒在路上”，如今只剩几家头部企业“瓜分市场”。专家

认为，经历行业洗牌后，运营企业到了通过比拼服务来抢夺存量用户的阶段。与其再三涨价，不如辅助数据分析，对

单车进行精细化经营和科学管理。图为上海浦东罗山路附近，大批废旧共享单车正在被工人拆解转运。

张亨伟 摄


